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【旧刊重识】

有意思的是，我对于清末的初
认知，既不是关于近代史的纪录片
（每集后面都有“勿忘历史 警钟长
鸣”的大白字），也不是《阿Q正传》这
样经典名著改编的电影，而是源于
上海电影制片厂1981年拍摄的《革
命军中马前卒》（又名《邹容》）。

影片表现的是清末志士邹容从
1901年赴日留学，到1905年因《苏
报》案在上海租界狱中病逝的时
段。这是一部献给辛亥革命七十周
年的影片。而当时只有八岁的我，
根本不知道辛亥革命为何物，就觉
得银幕上的人物场景很奇特，比如

东京的街景与人力车，比如那些老
头子的大背头（后来才知道那是章
太炎与吴稚晖剪发后的样子）。

读《电影画报》上编剧叶元的
讲述，才发现这部剧本是1961年
为纪念辛亥革命五十周年上影厂
特约创作的。据说还是夏衍点的
题。次年剧本完成，夏衍还提了不
少修改意见，又修改了一年才发
表。发表后要开一次大型研讨会，
再投入拍摄，突然就被叫停了。原
来，对于“夏（衍）陈（荒煤）黑线”的
批判开始了。于是一切停滞，直到
二十年后。

从封建主义的桎梏中解放出
来，这是电影《革命军中马前卒》所
要表现的主题。

从50周年到70周年

钟红明 上海《收获》杂志副主编【不知不觉】

朋友忽然赠
票，还是贵宾席。
同一个夜晚，两部
音乐剧：法语音乐

剧《唐璜》，另外一部是国内音乐剧，
依据作家长篇改编，据说主演很

“疯”。我愉快地作了一个选择，《唐
璜》。我说不久前去看法语音乐剧
《悲惨世界》，买中偏低的位子也要
880元一张票。法语音乐剧在上海
已经有一个成熟的市场。

但现场的热烈还是出乎我的意
料：剧场大门尚未打开，沿着台阶，
广场上已经排起队伍，黄牛的散兵
线已经布满周边。法语音乐剧《唐
璜》由法国作曲家费利克斯·格雷于
2003年创作，由法语音乐剧《巴黎圣
母院》导演吉勒·马修于2004年搬
上舞台，在首演20年之后，第一次来
到中国，在上海连演17场。

音乐剧拉开序幕，浪漫的旋律
与抒情的歌曲，色彩明丽的吉他，
热情奔放的弗拉明戈舞，强烈的踢
踏节奏，一直叩击着观者的心灵。
偶尔，在西班牙的小酒馆里，还传
出略带沙哑的西班牙语歌曲。编
舞卡洛斯·罗德里格斯本身是一名
西班牙人，剧中的舞蹈演员也都来

自西班牙。浓郁迷人的风情，衬托
出人物的日常与内心变化的戏剧
性时刻。

这部法语音乐剧，是从头唱到
尾的，《Du Plaisir（纵情欢畅）》《Vi-
vir（生存）》《Seul（孤独）》《Changer
（改变）》……一首首歌曲，旋律迷
人，情感浓郁。走出剧院的时候，后
面是几个女孩，其中一个还拖着行
李箱，说已经看了两场，兴奋地宣
称，她要买第三场的票。女儿说，她
们是追男主演来的。

所以，这部《唐璜》是用来追星
的，而《悲惨世界》是用来追剧的。
我说，唐璜的故事，像是一个经典的
设定：浪子之所以是浪子，是因为还
没有遇到真爱，直到有一天，他堕入
情网，就会变身为“纯爱”战士，而他
曾经让多少人心碎，那些痛苦和心
碎注定会回到他身上。莫里哀、拜
伦等许多人笔下，出现过不同的唐
璜，而这部音乐剧里的唐璜，折射的
是现代观者的一种心态：生如弗拉
明戈式的热烈自由放肆，死为内心
至高情感。所以，故事的内核设定
也许是古老的，具体的细节与内心
逻辑，却一次次焕然新生，熠熠生
辉。这就是经典。

这就是经典

【有感于思】 阎晶明 中国作家协会副主席
尤今 新加坡作家【昙花的话】

杨早 中国社科院文学所研究员

【拒绝流行】
曹林 北京时事评论员、教授

过年到图书馆“做功课” 海南饭团与“钢铁玫瑰”
冲出苏格拉底洞穴

婆母是海
南人，成长于务
农之家。她精

于制作海南饭团，过去，由于饭团耐
饱，便于携带，因而为劳动阶层普遍
接受。每天，曙色朦胧，婆母便起身
煮饭，做成一个个扎实的饭团，让公
公带到田地里去当午餐。

后来，公公从海南岛远下南洋
打工，生活一安定，便把婆母接到怡
保去，繁衍枝叶，落地生根。

婆母缅怀昔日常做的海南饭
团，因而手把手地教我做。和过
去那种粗糙的饭团相比，婆母把
海南饭团精致化了。她将平底锅
加热，把成块的鸡油融化，再把剁
碎的姜和蒜爆香，加入米和盐，不
断翻炒；接着，在饭锅里倒入熬好
的鸡汤和炒香的米。煮熟后，用

勺子把米饭弄松，搓揉成团。做
好的饭团一粒粒浑圆浑圆的，宛
若一个个实心的雪球。它香气浓
郁、口感细腻，吃进嘴里，粒粒分
明，油腴脂润，香气直透五脏六
腑。

当时，中年未婚的小姑远在云
顶高原担任会计主任，公务繁忙，常
常忽略午餐。她每周回家一次，每
次婆母总给她做一大盒饭团，还准
备了不同的配菜如炒肉丝、腌酱菜、
咸酥鸡、烤鱿鱼等，分别放在小盒子
里，让她带回去，吃上一周。

婆母故去后，有一回，小姑看到
我为孩子们做饭团，看着看着，绰号

“钢铁玫瑰”的她，突然痛哭失声。
那份深深蕴藏在饭团里的母爱

啊，原以为是天长地久的，却在瞬间
一去不返。

随手拍专用邮箱:ycwbwyb@163.com

□图/文 陈俊燊落日天涯

【如是我闻】

这些天在读以色列历史学家赫拉利的《人
类简史》，此书的英文名直译为汉语就是：《智
人——人类简史》。赫拉利所处理的内容是对

“智人”历史批判性检视。在讲到犹太信仰和
犹太政治的时候，他指出，今天的犹太人政治、
经济和社会措施多半是来自过去两千年来的
帝国政体，与古老的犹太王国没有关系。

他写道：“如果大卫王穿越时空来到今天
耶路撒冷最正统的犹太教堂，却看到信众穿的
是东欧的衣服，讲的是德国的方言（意第绪
语），不断争论由巴比伦文字写成的教条（犹太
法典），想必也是十分困惑。远古的犹太王国
既没有犹太会堂，也没有犹太法典，甚至连重
要的犹太法律也还不存在。”

这让我想起了多年前翻译汉斯·昆的《世
界宗教寻踪》一书时，他提到每年秋天在奈良
举办大型佛教大会的场景：充斥各种郑重的头
衔（住持、大住持、总主持），昂贵的袈裟以及规
模宏大的寺院和数额巨大的庙产。一些级别
较高的和尚为老百姓所敬畏，百姓见到他们时
谦卑至极，情形颇像某些基督徒见到僧侣统治
者一样。

最后，汉斯·昆问道：这些规模盛大的仪
式，与在菩提树下禅定的佛陀还有什么关系？
而他自己作为基督徒，也要问，那些有主教主
持的盛大仪式，与拿撒勒的耶稣有什么关系？

关系
李雪涛 北京外国语大学教授

春节是期盼，是喜庆，是欢
乐。但春节也有另一面，是劳动，
是奔波，是功课。对现代人来说，
春节就变成了既期盼又恐惧，既在
等待又想躲避。如常的生活规律
被打破了，你必须去作专门的安
排。一个人或两个人的世界被改
变了，必须考虑以更大规模出行或
者相聚。世界在这一时段变得夸
张和热闹，谋求安静和安逸是逆反
常规的。即使疲累也要高兴，即使
忙乱三天而为了换来一天或半天
的欢庆，也必须认为是值得的。行
踪是公开的，所有的人都有权问你
在哪里过年，去哪里过年，什么时
候出门，都和谁在一起过年。因为
这些都是必须公开的信息。

时代在变，春节的规律和节
奏、程序、方式不能改变；交通工具
在变，回家的路不变；交流手段在
变，无穷的问候以及相应的回复不
变。

腊月二十七，我一大早出门上
了图书馆，当我进入国图南区看到
从走廊到阅览室都有读者安坐看

书时，当我在北区阔大的阅览区看
到每个座位都是看书和写作的青
年时，我突然觉得，似乎只有这个
安静的世界跟过年没有什么关
系。我查阅了两份1980年代的刊
物，复印了两篇探讨很冷门的学术
话题的文章，并且迫不及待地坐下
来先睹为快了一番，很感惬意。复
印一张纸只需要两毛钱，这可跟春
节年货的置办以及外面波动的市
场无关。

热闹的景象是这个世界活力
迸发的体现，而安静的世界让人感
到另外一种潜在的活力。我们都
需要，那么我们分工吧，各取所需；
或者，我们分身吧，为自己做好恰当
的、适度的、满足各方面需求的切
分。

在我的想象和期待中，希望自
己在不久的将来，能够在图书馆度
过春节长假的每一天。如果那样，
岂不是最大的奢华吗？我看了一
下国图的开馆时间，从除夕日开
始，每一天都是上下午开馆。来这
里过年的读者有福了。

为过年所累是一种必要的功
课，到图书馆去做功课，则是一种
别样的享受。

我 们 经
常听到“问题

意识”这个词，
实际上，问题意

识就是一种“敏锐地
意识到某个问题中所包含的复杂
性”的问题直觉。一个著名学者
解析过“问题意识”的内涵——欲
称之为问题意识，它须具备这些
特性：这类“问题”没有一个Y或N
的固定答案；这类“问题”的内部
必然充满了张力；这类“问题”没
有终结，对这类“问题”的释放，将
意味着迎接更深层次问题的到
来。它的出现往往意味着“问题
越来越多”，虽然没有一个答案，
但能在思辨中把你的思考推向新
的思想层次。

书是厚重的，很多问题之所以
需要一本书去阐述分析，就在于面
对的是一个复杂的问题，这事儿没
那么简单。读书，如果没有读到作
者的“问题意识”，仅仅去追逐某个
简单结论，无异于买椟还珠舍本逐
末，这书等于白读了。有句话说得
好，这个世界的复杂，来源于两部
分，一是超出你想象的那部分，二
是阻碍你看到真相的那部分。很
多时候，正是某个熟悉的简单结
论，把你困在苏格拉底洞穴中，看
不到真相。好书的价值就在于祛
蔽，用新的目光打量这个世界。

简单结论往往有一种“深刻
尖锐”的诱惑，复旦大学新闻学院
教授邓建国提到过，有个学传播
学的学生对他说，感觉几乎所有

新传的课都被上成“传播政治经
济学”了，基本上看见女性就想到
性别歧视，看到技术就是“数字劳
工”，看到资本就是“剥削原
罪”——确实如此，“外卖员工被
困在系统中”之类论调的流行，见
证了这类简单思维的泛滥。读书
单一，困在理论茧房中，只看结论
而不看那个理论生成的复杂语
境，将结论移植到另一个复杂现
实中，很容易陷入泛道德化的“清
澈的愚蠢”。

“判断不能那么丝滑，只有放
到张力场中才能呈现它的复杂
性”。一本好书，就是一个矛盾冲
突的“张力场”，它在不断的“那么
问题又来了”的叩问中，将思考推
向深刻。

朴宰雨
1954 年生于韩国忠清南道

锦山，现任陕西师范大学人文科
学高等研究院特聘研究员。韩国
外大荣誉教授、中国教育部长江
学者讲座教授。国际鲁迅研究会
会长、世界汉学研究会（澳门）理
事长、韩国世界华文文学学会会
长，散文家，翻译家。论著有《韩
国鲁迅研究论文集》《韩国鲁迅研
究精选集Ⅱ》《从韩中鲁迅研究对
话到东亚鲁迅学》《史记汉书比较
研究》《中国二十世纪韩人题材小
说的通史性研究》等。

E-mail:hdzk@ycwb.com

2024年2月25日/星期日/文化副刊部主编/责编吴小攀 / 美编 刘苗 / 校对 刘媛元 人文周刊·百家A7

韩国汉学家朴宰雨：

我对鲁迅“一见钟情”
朴宰雨先生是韩国汉学

家、翻译家、散文家，长期从事
中国现当代文学研究，今年将
陆续结集出版系列中国文学
研究成果。最近，他接受羊城
晚报记者独家专访——

文/羊城晚报记者 吴小攀 图/受访者提供

羊城晚报：您是怎么走上汉
学研究道路的？

朴宰雨：走上正式的汉学研
究之路，可以说是从我 1979 年 9
月留学台湾大学开始。不过，我
很早就和中国文学有缘了：读小
学四年级的时候开始学习汉字，
读初中的时候学习汉文故事、成
语与简单的文言文，也喜欢读韩
文版的卧龙生等中国武侠小说，
读高中的时候喜欢汉文课，阅读
了孔子、屈原、韩愈、苏东坡等名
家的文言散文和陶渊明、李白、杜
甫等的汉诗。

经过考试，1973年3月我进入
了国立首尔大学中文系。大二的
时候，文理学院的学生学报《形
成》请我写有关鲁迅的评论文章，
那是我第一次听到了鲁迅这个名
字。当时有关鲁迅的资料在韩国
很有限，因此访问了发表过《鲁迅
文学的背景》的成均馆大学河正
玉教授，教授说了很多鼓励的话，
让我受到不少启发，最后得以写
成《鲁迅的文学与思想》一文，算
是习作，但也成了后来改变我命运
的种子。

到了写本科毕业论文的时
候，在恩师李炳汉教授研究室
里 发 现 丸 山 昇 先 生 的 日 文 版
《鲁 迅—— 其 文 学 与 革 命》一
书，让我非常高兴，于是马上借
来拜读。在金时俊教授的指导
下终于写完了近四万字的本科
毕业论文《鲁迅的时代体验和
文学意识》，后来压缩为一万多
字，登载于 1980 年 3 月出版的
《文学东亚》创刊号里，这对我
的鼓舞是相当大的。毕业一年
多后，我就选择了继续从事学
问研究这一条路，心理上的依据
就是鲁迅。

羊城晚报：在这过程中，有
没有遇到什么困难？

朴宰雨：当时韩中之间没有
建交，因此1979年 9月我前往中
国台湾留学。不过，当时台湾的
大学中文系一般不允许研究鲁
迅与中国大陆的文学，只能研究
古典文学或者语言学，所以令我
在相当长的一段时间里都很苦
恼。鲁迅在中国古典文学里对
司马迁的《史记》评价很高，称之
为“史家之绝唱，无韵之离骚”，

所以我在指导教授叶庆炳先生
的鼓励之下，决定开始研究司马
迁的《史记》文学，我下了十年工
夫，中文水平也提高了不少。

之前，在韩国策划并初译的
丸山异先生的书，后来得到一位
教授的审校，于1982年年底在韩
国“日月书阁”出版社出版，这算
是 韩 国 出 版 的 第 一 部 鲁 迅 传
记。1990 年 6 月博士答辩通过
之后，我回归到了鲁迅与中国现
当代文学的研究。

羊城晚报：有哪些人对您影
响比较大？

朴宰雨：谈起对我有影响的
思想家与学者作家，在韩国和中
国台湾为数不少。在中国大陆
的很多国际学术交流活动中，我
认识了严家炎、钱理群、王富仁、
陈思和、杨义、韩兆琦、孙郁、李
继凯等诸多学者，跟他们交流过
程当中学习了不少；后来也和其
他著名作家学者多有交流，包括
丸山昇、金庸、刘再复、梁秉钧、
潘耀明、黄春明、王润华、王德
威、夏志清、顾彬、高利克、罗多
弼、藤井省三等，颇受启发。

羊城晚报：鲁迅研究在您的
汉学研究中占有怎样的位置？

朴宰雨：我的汉学研究大致
可分为六个领域：《史记》《汉
书》文学研究；鲁迅研究、东亚
鲁迅学研究；中国现当代作家作
品研究与韩国接受中国现当代
文学历史的研究；中国二十世纪
文学中韩人形象作品的发掘与
研究；中国现当代文学作品的韩
译及其研究；韩华文学与世华文
学研究，并创作不少华文散文。
研究领域虽然多，但鲁迅研究在
我的汉学研究领域中占有主导
的地位。我以朴树人作笔名，书
斋的名字为“树人斋”，故乡锦
山的皇风书库的名字也取名为

“树人书库”。
羊城晚报：为什么这么热爱

鲁迅？
朴宰雨：一言难尽。我对鲁

迅是一见钟情的。我也说过，着
眼于社会批判思考，选择中国文
学研究之路以后, 鲁迅就是我
灵魂深处超越时空时常请教学
习的老师，反思自己时的标准严
厉的前辈先行者，也是孤独时分
担苦闷的朋友。

羊城晚报：从您个人的角度
来说，一开始和现在比较，对于
鲁迅的认识有什么变化？

朴宰雨：经过几十年漫长岁
月，不但我个人经历有某些变
化，中国社会也有很大变化，韩
国社会也有不少变革。生活在
韩国、担任韩中文化交流使者的
我，对鲁迅的认识的变化，从某
种角度看，是自然而然的。

在韩国军部独裁下读大学
的时候，我主要想引进“精神界
的战士”鲁迅，加强对韩国社会
现实的批判，这个时期对鲁迅的
认识主要是能写寸铁杀人的文
章的“有灵魂的批判知识分子”
的鲁迅。留学中国台湾，我发现
鲁迅在中国台湾是“被禁”的，
进入 1980 年代初期，在大学附
近地摊里，可以买到《呐喊》《彷
徨》等小说集与《中国小说史
略》《汉文学史纲要》等学术著
作，这个时期我眼中的鲁迅是以
独到的眼光研究中国古典文学
与小说的“古典学者 ”鲁迅 。
1980 年代中期，我重新回到韩
国，当了大学老师，一面通过
《阿 Q 正传》教学生理解“阿 Q
精神”的内涵，让他们理解鲁迅

等先觉者如何对中国国民性进
行反思，一面通过李泳禧先生对
鲁迅的感悟，让大家理解如何

“引进”鲁迅，这个时期对鲁迅
的认识是作为“反法西斯斗士”
的鲁迅、“革命”的鲁迅。到了
21世纪，韩国进入文化消费主
义社会，有些国际鲁迅学者引发

“21世纪鲁迅需不需要读下去”
的争议。后来《鲁迅全集》韩文
版出版，《鲁迅研究名家精选
集》（10 部）韩文版问世，象征着

“人文鲁迅”时代的开始。
从韩国的人文学角度看，为

真正了解现当代中国社会，应该
从阅读鲁迅开始，才能抓到本质
与核心。韩国人文学者们也开
始从人文学的角度重新解释鲁
迅，重新接受鲁迅。

羊城晚报：时间过去这么多
年了，您认为鲁迅过时了吗？

朴宰雨：有人说，鲁迅活动
的年代离现在有一百年的距离，
很多观点已经不合时宜，过时
了。那么，我想问，韩国出版
《鲁迅全集》与《中国鲁迅研究
名家精选集》，日本早就拥有日
文版《鲁迅全集》，加上陆续出
版的选译本，包括德国又出版德
文版《鲁迅选集》，这怎么解
释？这起码意味着鲁迅已经成
为“经典”。在人类历史上，“经
典”是不会过时的，过一百年，
一千年，都能拥有某种超世代性
与超地区性，换句话说，它能保
有某种当代性与普世性。

羊城晚报：鲁迅对于今天的
世界来说还有什么意义（价值）？

朴宰雨：王富仁曾经高喊
“中国需要鲁迅”，孙郁也来到
韩国、日本与韩日鲁迅专家、热

爱者进行交流。日本的竹内好
也曾经引进鲁迅来当作反思日
本近现代历史文化而追求现代
性的资源，韩国李泳禧更是认
为“鲁迅的思想，即使现在也
是毫无变化而继续燃烧的火”。

我也曾经提到过，鲁迅作为
东亚知识分子的共同语言的价
值和作为东亚智慧的新桥梁的
意义。“我们相信鲁迅的思想锋
芒可以应对市场经济的负面影
响，可以应对排他民族主义的膨
胀，可以应对新自由主义或者全
面市场主义霸权的非人性、人的
疏离、不重视人权、两极分化、
侵略战争的反人类性、无反思、
无批判性等。这应该是今后世
界性鲁迅价值的主要发掘方向，
也是鲁迅精神的社会实践的积
极方向。”

羊城晚报：目前韩国的鲁迅
研究有什么样的特色、变化？

朴宰雨：进入21世纪以来，
韩国社会对鲁迅的敏感度大大地
削减，20世纪所见到的那种以引
进鲁迅来应对时代命题的热情
大大降低，所以我在说明韩国21
世纪鲁迅学的特点时，取名为

“平淡的扩大深化期”，意思是一
般的社会关注“平淡”起来，不过
学术界的研究还是在“扩大深
入”。但2010年以后，韩国人文
生活里又有了些鲁迅热。

羊城晚报：新媒体时代，韩
国是不是也有短视频影像流行
而越来越少人选择文字阅读的
倾向？

朴宰雨：确实有这个问题。
韩国有思想的知识分子对此有
焦虑感。不过，相信通过短视
频，也可以找到对作家与文学作
品提高影响力的方法。比如，在
韩国新媒体上，如果打入韩语

“루쉰(鲁迅）”找视频，就可以找

到以“鲁迅”“狂人日记”“阿 Q
正传”“故乡”“精神胜利法”等
为题的短视频好几十篇。

羊城晚报：您现在有什么正
在着手的写作计划？

朴宰雨：作为论文集《潘耀
明文学事业研究》与散文集《潘
耀明与我》的主编，二者的工作
已完成，今年上半年将在香港
出版。我已经有些年纪了，因
此准备把以前发表过而尚未成
书的许多论文或者采访稿结集
成为两部学术论文集与对话集
出版，一部是研究中国现当代
韩人题材作品研究的论文的结
集，另一部估计是许多学者与
媒体对我的采访的结集。

如果可以，作为“老外”，还希
望多写一些华文散文，结集成为

“雨在飘（“ 朴 宰 雨 ”的 谐 音 倒
读）华文散文集”，和中国的文
学读者交流。

因缘际会，走上汉学研究之路壹

亦师亦友，数十年倾心鲁迅研究贰

“扩大深入”，鲁迅仍未过时叁

2005 年在首尔举办的第二届国
际首尔文学论坛上，朴宰雨（左一）和
莫言、大江健三郎、北岛（从右到左）
合影

人言落日是天涯，望尽天涯不见家。
来到澳大利亚墨尔本上学刚一个月，下课时，偶

然经过这里，望见路边建筑上的图案在夕阳中好似
龙纹，乡愁突然涌上心头。今年是我第一次独自在
他乡过年，真怀念在家和家人团聚的时刻。龙年新
春，愿每个海外游子都平安顺遂，也牢牢守住心中的
那份故土情怀。
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